

NUEVA FABRICA

Conforme anunciamos, se ha inaugurado en Andoin la nueva fábrica de pastas de madera allí establecida, bajo la dirección del ilustrado ingeniero don Joaquín Larreta, por la sociedad «B. Lasquibar y C.», habiendo asistido al acto, á que nosotros no nos fué posible concurrir, gran número de invitados.

Bendijo la nueva instalación industrial que tro respetable y querido amigo el señor Arcipreste de Tolosa don Patricio de Orcaiztegui, asistido por el presbítero don Roman Lasquibar, el señor párroco de Andoin y el coadjutor señor Zatarain, celebrándose después la inauguración de la fábrica con un espléndido banquete.

Tómase las aguas en el río Leizarán, desde donde son conducidas, en un caudal de dos mil litros, por un canal, perfectamente construido, del que es parte un túnel de 60 metros, obteniéndose una fuerza de 400 caballos.

En cuanto á la descripción de la fábrica *La Union* publica las siguientes líneas:

«La fábrica de pastas está montada con una sencillez en que se descubre la inteligente dirección del señor Larreta, pues no hay un solo detalle que no revele la solidez y la útil disposición para el trabajo á que se aplica.

La fabricación se hace con madera de roble; primer obstáculo que ha vencido el señor Larreta, pues ha inventado un curioso procedimiento para separar el tanino de aquella madera; y esto será pronto motivo para una nueva producción, ó sea la obtención del tanino, que alcanza gran precio en el consumo de la industria española; que hoy lo importa del extranjero.

La fabricación de la pasta es sencillísima; la madera de roble cortada en trozos descortezados asiende por un aparato á otro, donde unas piedras los muelen y pulverizan en fibra, que se convierte en una papilla amarillenta.

Pasa ésta, tamizada por unos grandes cilindros de cobre, á unos inmensos tinos, que se comunican entre sí por medio de sifones. En dichos tinos se establece una doble y en contrada circulación de agua caliente y pasta, que vá mezclándose con una disolución especial que separa el tanino, saliendo limpia y depurada la pasta, blanquecina, que vá conducida por unas telas á los cilindros donde se la mina.

Estas son, á la ligera las operaciones de la fabricación.

La pasta después en hojas, vá á una prensa hidráulica potentísima, para extraerla el agua; luego pasa por un gran tambor de hierro, lleno de vapor, que la seca; más tarde á unos rodillos llamados *calandria*, donde se alisa, y por último, á una mesa con cuchillas que cortan en trozos las hermosas hojas de cartón.

Porque este es en realidad el producto de la fábrica.

Esta puede producir 5.000 kilos diarios de pasta, bien para transformarse en cartón ó en papel.

Felicitemos al Sr. Larreta por la nueva instalación que tan sabiamente ha dirigido, y deseamos á la sociedad «B. Lasquibar y Compañía» toda suerte de prosperidades en esta industria que viene á aumentar las utilidades del roble, uno de los materiales que más abundan en nuestras montañas y en cuyo mejor aprovechamiento está interesado todo el país.

Ecos de Madrid

6 de Julio de 1896.

Lo del día

La oposición al presupuesto de auxilios á los ferro-carriles no será tan tibia como parecía, aunque seguimos creyendo que á la hora decisiva no serán tan firmes como ahora se insinúan algunas actitudes. Pero, en fin, ya son más los elementos que combaten dicho proyecto y á poco esfuerzo que pongan en su empeño los impugnadores del proyecto, siempre resultará, al contrario de lo que se temía, que hallan algún eco en las Cámaras las protestas de la opinión.

Pero en cuanto á la suerte del proyecto, sigue pesando en nuestro ánimo de un modo abrumador la consideración de vermetidos con grandes sueldos en los consejos de administración de las empresas á los personajes más influyentes de los conservadores, liberales y silvelistas; por lo cual, si no creemos que triunfe el proyecto, tampoco creemos que deje de triunfar después.

Alcance de noticias

En breve se dispondrá que continúe en vigor la real orden de 5 de Octubre último, llamando al servicio de la Armada contratados por dos años á los maquinistas navales.

—Se ha reunido la Asamblea cretense y ha nombrado gobierno provisional. Este ha jurado solemnemente seguir la lucha hasta conseguir la autonomía de la isla ó su anexión á Grecia.

—Sábese por autorizadas declaraciones que el gobierno no tiene ya empeño en que se

apruebe antes de vacaciones el proyecto de auxilio á los ferro-carriles.

—En Rio Janeiro ha estallado una bomba de dinamita causando bastantes muertos y heridos. Se atribuye este hecho á unos sujetos que intentaron por este medio sorprender una casa de juego.

—El Ayuntamiento de Perpiñan piensa invitar al de Figueras y á la banda de música del regimiento de Asia que guarnece aquella localidad para que vayan á la ciudad francesa donde serán recibidos con entusiasmo en correspondencia con los agasajos que se han tributado en Figueras á los expedicionarios de Perpiñan.

—Antes de la reunión de secciones ha celebrado otra la minoría liberal habiéndose acordado hacer una oposición ruda al proyecto de auxilios á los ferrocarriles.

—Con la solemnidad de costumbre se ha verificado esta mañana en la capilla de Palacio la imposición de la birreta cardenalicia á Monseñor Cretoni, Nuncio de S. S. en Madrid Asistieron al acto la Corte, damas de honor, grandes de España, el notario de la nunciatura don José Herrera que leyó el breve pontificio y el delegado apostólico don Alejandro Babona. Monseñor Cretoni leyó el discurso de rúbrica muy emocionado.

El Corresponsal.

La guerra de Cuba

TELEGRAMA OFICIAL

Habana 5.

(Recibido á las 6:20 t.)

Guerrilla San Diego emboscada y columna Galicia, operando por Capitolio (Villas), sostuvieron ligeros tiroteos, haciendo dos prisioneros y cogiendo 16 caballos.

Fuezas del general Solano, en reconocimiento practicado por Seborucal, causaron dos muertos á los insurrectos.

Enemigo atacó fuerte Zaza y Homey, en construcción, en la línea de Placetas Caibarién.

Rechazado el ataque por el guarnición, que fué protegida por el escuadrón de Camajuani, se hicieron al enemigo cinco muertos y varios heridos.

De los nuestros, teniente Ruiz, de Camajuani, y dos soldados heridos de bala explosiva.

Guerrilla de Guineal, en el ingenio Cruz, batió partida local, haciéndola ocho muertos y cogiéndola caballos y armas.

Comandante Cirujeda, con fuerzas de San Quintín, batió partidas en la zona de Punta Brava, destruyendo el campamento de Tabla de Agua, haciéndoles cuatro muertos y cogiéndoles 13 caballos útiles y nueve sacos, incluidos, un botiquin, armas y municiones.—*Weyler.*

Ayuntamiento.

SESION ORDINARIA DEL DIA 7 DE JULIO DE 1896

Abrióse presidida por el Sr. Mercader con asistencia de los concejales señores Ucelaya, Eguia, Aguirrezabala, Irastorza, Sarriena, Echeverría, Ehenique, Jornet, Rezola, Olazabal, Allafior, Mendizábal, Ducloux, Goñi, Aguiñaga, Goiburu, Alzaga, Pavia, Carril y Ugarte, y después de leída y aprobada el acta de la sesión anterior entróse en la

Orden del día

Número de secciones que se han de formar para constituir la Junta municipal.

Se acordó continúen las nueve que en la actualidad existen.

Instancia de don Pedro J. Astigarraga, para que se le conceda agua en la casa de campo de su propiedad en el Antiguo.

A la comisión de Hacienda.

Id. de don Tomás Altuna, para que se inscriba á nombre de doña Paulina Castellanos, el título de propiedad de la sepultura número 54 de la calle de San Sebastian, en el cementerio de Polloe.

Idem.

Id. de los señores Landi Hermanos, proponiendo sustituir los actuales mecheros de gas del alumbrado público, por otros incandescentes por su cuenta y renovar los maniguillos por un plazo de cinco años, abonándoles la cantidad que represente la economía del gas que se obtenga por este procedimiento.

A Hacienda y Gobernación.

Id. de doña Rosa Irigoyen, solicitando que se le permita que disfrutaba su señora madre, se le trasmita como hija única de don Rafael Irigoyen.

A Hacienda.

Instancia de don Fernando Salvadores, presentando planos de la barraca que trata de instalar cerca de la pista del velódromo, á nombre de «Veloraf y Compañía.»

A Gobernación.

Carta de doña Emilia Ruiz de Huidobro, autorizando á la Corporación para tender una línea de tubería provisional, sobre el terreno de su propiedad de Buscando.

Se acordó aceptar la autorización y que se den las gracias, salvando su voto el señor Pavia.

Instancia de don Manuel Urcola, para la colocación de dos faroles del alumbrado, uno

en el ángulo de la Gran Vía y otro frente á la casa del señor Lardy, en el barrio de Gros.

A. Gobernación.

Moción de la comisión de Hacienda, proponiendo se proceda á la subasta de 600 obligaciones de la Deuda de esta ciudad.

Aprobada.

Certificación del Arquitecto municipal, de que á don Juan María Asumendi, contratista del adoquinado de un trozo de la calle de los Fueros, se le puede abonar el tercer plazo.

Liquidación por el Arquitecto señor Goicoa de pavimento de asfalto en favor de don Luis Bus.

Id. por id. de las obras de la caseta de arbitrios de la Estación.

A Hacienda.

De la Comisión de Obras al permiso que solicita don Pablo Zabalegui para comenzar las escavaciones de dos casas en la calle de Euskal-erria.

Autorizado.

A los planos del Sr. Yeregui del aditamento que trata de hacer en la casa Charola-berri.

Desechados.

A los de don F. Balbás, para la reforma de la casa de la Plaza del Arenal.

A los de la casería que trata de construir don Juan Saenz Izquierdo.

A los de los señores Luisa hermanos, para la construcción de dos mausoleos en el Cementerio.

A los que presenta el señor Aguirre para añadir un rótulo en la sepultura del señor Lobato.

Aprobados.

Al reconocimiento que solicita don Sebastian Camio, de la casa que ha construido don José Pozzy en Ategorrieta.

A igual petición que hace don J. Iribas de la casa «Villa Uña» y de la villa «Las Dunas», construidas ambas en el paseo de Colon.

Análoga petición del señor Campion de cuatro casas que los señores Gamboa y Eloorri han edificado en el citado paseo.

Se declararan habitables.

De la de Hacienda á la solicitud de don Manuel Santos Gomez, para abrir un despacho de bebidas en la calle de San Gerónimo.

A la instancia de don José María Echeverría, manifestando que trata de establecer un despacho de bebidas en la calle de Oquendo.

Autorizados.

Referente á la tirada de 3.000 obligaciones de la Deuda.

Se adjudica á don Federico Alvarez, de Tolosa.

De la de Gobernación á la solicitud de don Juan Damborenea y Consuecos, respecto al cambio de horas para el pesage en el Matadero.

Cocecido.

Referente á la mocion del Sr. Goiburu, respecto al parque de la plaza de Guipúzcoa

Desechada, votando por su aprobación los señores Goiburu, Aguirrezabala, Ducloux y Ugarte.

Referente á la concesion de puestos de los mercados y pescador'a.

A la Comisión con el oficial letrado.

De la Comisión especial: Respecto al nombramiento de médico de Igueldo.

Quedó nombrado el Sr. Doñabeitia.

De las de Gobernación y Obras: Referente al arreglo del Velódromo.

Aprobado.

De las de Hacienda y Fomento: Respecto al concurso material á la sociedad de Bellas Artes para la Exposición de Pintura y Escultura que proyecta celebrar en el verano.

Se le conceden 5.000 pesetas.

Al terminar la orden del día comenzó á discutirse el asunto de la construcción del nuevo instituto; viéndose precisados á dejar para otro número el dar cuenta de este y otros puntos que después pudieran tratarse.

Noticias.

El Banco de España ha acordado repartir la cantidad de 50 pesetas por acción, deducida ya la contribucion correspondiente á cuenta de los beneficios del año actual.

Les han sido concedidos premios de constancia á los carabineros siguientes que prestan sus servicios en esta Comandancia: De una peseta mensual á Justo Robledo, Francisco Camino y Juan Molina; de 2'50 á Miguel Gonzalez y Pedro Gomez; de 7'50 á Valentín Ledesma y de 28'13 á Vicenta Villar.

Ha cesado en el cargo de aspirante de primera de la Administración de Hacienda don Higinio Calatayud, destinado en clase de teniente al ejército de Cuba, y ha tomado posesion de dicho cargo el joven don José Ros Lariquet, nombrado para el mismo.

Continuamos en interregno gubernamental, si bien es de creer que durará ya pocos días.

Respecto de la vuelta del señor Irazabal, las noticias son contradictorias, sonando además con probabilidades de gobernar esta insula, los nombres del señor Sanchez Bredo ya, romerista furibundo y el del señor Ruiz del Castillo Juez de instrucción que fué de este partido.

A consecuencia de la galerna la tarde de

anteayer ocurrió un hundimiento en el cuartel de carabineros situado en el monte Uña.

Parece que el hundimiento fué de algunos tabiques interiores, sin que por fortuna los individuos alojados en el edificio tuviesen más novedad que algunas contusiones leves sufridas por el cabo jefe de la fuerza.

Creemos de oportunidad la publicación de los siguientes consejos, para los bañistas:

1.º No te bañarás después de haber experimentado fuertes emociones.

2.º Cuando el cuerpo sienta malestar, on te bañarás.

3.º Después de una noche de insomnio ó de un exceso de fatiga no te bañarás.

4.º No corras ni te agites cuando vayas á bañarte.

5.º No te bañes en paraje cuya profundidad desconozcas.

6.º Desnúdate lentamente; pero apenas te hayas desnudado, métete en el agua.

7.º Los que saben nadar deben arrojarse al agua de cabeza; de todos modos, lo primero que hay que hacer es mojarla.

8.º No permanezcas ni un instante en el agua desde el momento en que sientas frío.

9.º Después del baño date fricciones, vístete á prisa y ponte en marcha.

10.º Si te bañas por recreo, permanecece en el agua mientras sientas placer en ello.

Si te bañas por necesidad, no esperes á que te saquen del baño.

En la Audiencia

Hoy se verá ante el jurado de este partido la causa instruida en el juzgado de esta capital contra Joaquín Nassans Domblidas por supuesto delito de robo, estando encargado de la defensa el señor Ruiz Feduchy.

Ha sido destinado á prestar sus servicios en esta comandancia de carabineros el capitán de dicho instituto don Manuel Angulo Sanchez.

Anteayer terminó el plazo para la admision de solicitudes para el concurso de bandas y orfeones que se celebrará en Bilbao los dias 29 y 30 de Agosto próximo. El número de orfeones y bandas inscritos asciende á 55.

Ayer entró en este puerto el lenchon «San Miguel» procedente de Zumaya con cemento.

Las haciendas de campo de muchos propietarios chilenos tienen desde hace algun tiempo capillas y oratorios, á fin de que cumplan con toda exactitud los empleados en la labranza sus obligaciones religiosas. Los Prelados de la república han elogiado la conducta de los aludidos propietarios, y la proponen como ejemplo á los que se resuelvan á seguiria.

En Córdoba ha sido detenido por la guardia civil un maquinista de los ferro-carriles andaluces que arrojó á un furgon, para recogerla después, una maleta que robó á la viajera doña Juana Parra y Loring, que contenia alhajas y dinero por valor de 40.000 duros.

Anteayer se verificó la inauguración de la línea férrea de Santander á Bilbao, habiendo sido muchas las personas de una y otra población que recorrieron el trayecto en medio del mayor regocijo.

Son objeto de grandes elogios el servicio de la línea y los encantadores panoramas que desde ella se descubren.

Ha fallecido la octogenaria Maria Josefa Urquizar, de la casería «Calocha» de Usurbil, á consecuencia de las heridas que recibió al ser arrollada por un tren de balastro en el paso nivel de Torrero, jurisdicción tambien de dicha villa, el 1.º del actual.

R. I. P.

Ha sido detenido en Barcelona el cajero de una importante fabrica de tejidos, que ha desfalcado por valor de 25.000 duros, los cuales se espera reponga, pues la familia del indicado sujeto goza de gran posición.

Fatal desenlace

Ayer falleció en el hospital de San Antonio el joven Timoteo (a) Azpiti, que como saben nuestros lectores fué encontrado anteayer por la mañana con graves heridas en la carretera de Igueldo.

Dios haya tenido misericordia de su alma.

De Egea desaparecieron el sábado cinco niños, todos ellos menores de seis años.

Como es natural, las familias, que estaban alarmadísimas, dieron parte á las autoridades, las cuales dispusieron que se practicasen registros. Estos no dieron resultado.

En vista de esto, el alcalde de dicha población ordenó que los guardias saliesen á las afueras en busca de los niños, que afortunadamente fueron encontrados en la carretera de Gallur, á diez kilómetros de Egea.

A las preguntas que se les hicieron contestaron que querían ir andando á Zaragoza para abrazar á una tía que allí tiene uno de ellos, y asistir después á la corrida de toros.

Los niños fueron conducidos á Egea y entregados á sus padres, que estaban afligidísimos.

Segun noticias recibidas de Pamplona las fiestas han comenzado con inesperada ani-